

FABIANO GIORGINI, *Storia dei Passionisti. Volume II/2, Soppressione Ripristinazione Espansione, 1796-1839*, Edizioni CIPI, Roma 2000, 442 pp. de 23,50 × 16,50 cm.

Esta obra continúa la *Historia de la Congregación* de la Pasión que, por encargo del Capítulo General de 1976 se confió a la respectiva *Comisión Histórica*. El volumen II debía abarcar la historia desde la muerte del fundador hasta la salida de la Congregación de los límites de Italia. El P. Carmelo Naselli se encargó de esta época. En 1981 publicó la parte primera, que trazaba la historia del difícil paso del fundador a sus continuadores (1775-1796). La parte segunda debía tratar de la supresión napoleónica. El autor era un especialista en la materia. En 1970 había publicado ya *La soppressione napoleonica delle Corporazioni religiose. Il caso dei Passionisti in Italia* (1810-1814), tesis de Historia en la Gregoriana, que le mereció la medalla de oro. En 1986 había vuelto al tema con su obra *La soppressione napoleonica delle Corporazioni religiose. Contributo alla storia del primo ottocento italiano: 1800-1814*. Cuando tenía todo preparado para realizar la parte segunda del volumen de la Historia de la Congregación, el mal de Alzheimer le impidió dar cima a su trabajo. Ahora el P. Giorgini se ha encargado de completar la obra del P. Naselli, y darle forma para su publicación definitiva.

La parte propiamente histórica sigue el esquema del subtítulo de la obra: supresión-restauración-expansión.

El período que antecede a la supresión queda enmarcado por la figura del General P. José M. Claris del Crucificado (1796-1809). El autor traza la historia de su generalato ciñéndose a las actividades de régimen (Capítulos Generales y Provinciales, fundaciones y supresiones de casas, etc.). La supresión y la restauración ocupan el Capítulo II (1809-1821). A la expansión se le dedica el Capítulo III. La parte histórica se completa en un ceñido estudio sobre la vida interna de la Congregación (Cap. IV) y la actividad apostólica (Cap. V). La historia se completa con un capítulo dedicado a las monjas pasionistas de clausura y las esclavas (ancelle) de la Pasión fundadas por la marquesa Magdalena Frescobaldi, en la actualidad, religiosas pasionistas de San Pablo de la Cruz.

La obra tiene notables valores. El período histórico es de una importancia excepcional. Es la única vez que en toda la Historia de la Iglesia fueron suprimidas todas las Corporaciones religiosas. A una pequeña Congregación como la Pasionista, esto afectó grandemente. Pero la prueba la purificó. De hecho cuando Pío VII restauró las Órdenes Religiosas, la primera en recibir el decreto de restablecimiento fue precisamente la Congregación de San Pablo de la Cruz, por el buen espíritu que reinaba ya en la Congregación antes de la supresión, y por haberlo mantenido íntegro durante la misma.

La historia está narrada en una forma sumamente concisa, toda ella avalada con abundantes referencias a las fuentes y un método histórico riguroso.—A. M. ARTOLA.